



LA PROVINCIA,

REVISTA SALMANTINA.

AÑO I.

Se publica los Jueves y Domingos
Se suscribe por 3 rs. al mes, ó 14 rs.
al trimestre para Salamanca, y por 6 y
17 rs. respectivamente para fuera de
esta ciudad.

Domingo 10 de Noviembre de 1867.

Redaccion y Administracion: Salaman-
ca, Rua, 4.
Toda la correspondencia se remitirá
al Director de LA PROVINCIA.

NUM. 70.

PENSAMIENTO PATRIÓTICO.

Con este epígrafe, ha dado cuenta nuestro estimado colega *El Imparcial*, de un proyecto que sin duda merece tan honroso é interesante título.

Tan luego como le leímos, nos declaramos francamente sus partidarios, y hoy le ofrecemos toda nuestra pobre pero decidida cooperacion, le recomendamos con especial interés á nuestros lectores, y confiamos en que de ellos obtendrá los mismos sinceros elogios, y análoga oferta de cooperacion y auxilio.

Empieza nuestro colega apreciando con tino el benéfico giro que en los últimos años ha tomado, la pública opinion haciendo tregua en las luchas ardientes de la política y fijándose con gusto en los estudios consagrados al desarrollo de nuestras fuentes de riqueza. La prensa de Madrid y de provincia, representante de las aspiraciones de los diversos partidos, y aquella otra que con pretensiones mas modestas, pero no menos dignas, de elogio, se ocupa principalmente en poner de relieve las necesidades, así morales como materiales, de las localidades en que vive, han conseguido con sus reiterados esfuerzos abrir nuevos horizontes á la actividad de los españoles, descubriendo á sus ojos las inmensas riquezas hoy ocultas en nuestro suelo, y que esperan solo la aplicación de los grandes inventos de la ciencia para variar por completo nuestro estado social y político. Síntoma precursor es este de una época de prosperidad, porque cuando el país se agita y se conmueve al impulso de una idea cuya aplicación práctica ha dado siempre asombrosos resultados en todas las naciones, cualesquiera que hayan sido sus condiciones, es lícito esperar que en España se multiplicarán sus beneficios, atendidos los gérmenes de riqueza que su suelo encierra.

De nada ciertamente servirían los desvelos de los hombres que se consagran al estudio de las grandes reformas, ni el patriótico apostolado de la prensa, añade *El Imparcial* si otros hombres, aquellos á quienes principalmente interesa hoy variar las condiciones en que viven con una existencia entera la agricultura, la industria y el comercio, aprovechándose de las lecciones y de los ejemplos, no las llevarán al terreno de la práctica, hiriendo de una manera sensible las inteligencias de nuestros agricultores, industriales y comerciantes, embotadas con la rutina inconsciente de procedimientos desacreditados. Sea porque la centralización en que vivimos haya matado el espíritu de emulación, sea porque en realidad es aquí desconocido, contrariado ó mal dirigido el principio de asociacion aun para los fines mas útiles y elevados, es lo cierto que, fuera de la accion del gobierno, pocos, muy pocos son los adelantamientos que debemos á la iniciativa particular. Por eso hemos progresado con tanta lentitud; por

eso vamos á la zaga de las demás naciones en produccion. ¡Desgraciada la nacion que lo tiene que pedir todo al gobierno!

Por fortuna la verdad va abriéndose campo á través de los errores y preocupaciones de otros siglos, y, aunque trabajosamente, empieza á ser comprendida por las clases de nuestra sociedad. No hace muchos dias, un ilustrado militar iniciaba al país el medio de alentar el desarrollo de nuestra agricultura, y hoy sabemos que con anterioridad á aquel luminoso y notable escrito, se trabaja para formar una asociacion patriótica que se propone difundir, popularizar y poner al alcance de todos nuestros labradores los elementos teóricos como prácticos, que han de servir principalmente para sacar á la agricultura del estacionamiento en que se encuentra.

El pensamiento ha sido acogido con entusiasmo por todos los hombres que se interesan por nuestro engrandecimiento, y cuenta ya con la adhesion de mas de 60 grandes propietarios que han ofrecido su cooperacion, sus intereses, sus conocimientos y su influencia para llevarlo á cabo. He aquí como dá cuenta de él, nuestro ilustrado colega:

«La asociacion se compondrá de todos los grandes propietarios que quieran contribuir con sus recursos al sostenimiento de los gastos. Sus trabajos se dirigirán: Primero, á difundir los conocimientos agrícolas publicando al efecto libros escritos al alcance de todas las inteligencias: su inspeccion correrá á cargo de la asociacion, y se venderán al precio de coste, á fin de que puedan ser adquiridos hasta por los mas modestos labradores. Segundo, á popularizar los arados mecanicos de mejores resultados, las máquinas que sustituyen en las faenas del campo á los esfuerzos del hombre, las prensas para la fabricacion del vino y del aceite, y todos los instrumentos que en mayor ó menor escala contribuyen á disminuir los gastos del cultivo. Para realizar esta idea, la asociacion adquirirá modelos de todas clases y traerá del extranjero inteligentes obreros, prácticos en el uso de todos los instrumentos y encargados á la vez de instruir á nuestro jóvenes en su manejo conservacion y reparacion, inconvenientes principales que hoy ofrece la introduccion de dichas máquinas. Organizadas en secciones cada una de las cuales tendrá un ejemplar de las principales máquinas é instrumentos, recorrerán todas las provincias de España ensayándolas á presencia de todos los labradores que lo deseen, explicando minuciosamente su mecanismo, sus ventajas, su valor, los medios de adquirirlas; y por último, instruyendo convenientemente á los jóvenes de cada localidad que demuestren buenas condiciones para el objeto. Además, la asociacion nombrará una comision de su seno que agenciará gratuitamente el pronto despacho de todos cuantos expedientes se hallen pendientes de resolucion del gobierno y se refieran á la concesion de canales de riego, acequias, presas, rotacion de terrenos y en general á todo lo que puede contribuir á la mejora del cultivo.

La asociacion, por punto general, no demandará auxilio alguno al gobierno: obrará con entera independencia: sus propios recursos le bastarán para llenar su objeto, evitando de esta manera el escollo en que aquí caen generalmente todas las sociedades de emulacion y fomento por tener que sujetarse á los trámites de nuestra centralizacion. No quiere decir esto que la asociacion rechazará el apoyo del gobierno;

antes por el contrario, admitirá la proteccion que quiera dispensársele siempre que con ella no quiera coartarse su libertad de accion, así como buscará con preferencia la cooperacion de las sociedades economicas que tantos y tan importantes servicios han prestado á nuestra patria.»

Tales, en resumen, el objeto que se proponen los iniciadores de esta fecunda idea. La importancia está muy por encima de todos cuantos medios se han puesto en juego hasta ahora para estimular á nuestros agricultores y facilitarles los medios de romper con la rutina, que vá poco á poco consumiendo sus campos á medida que los impuestos crecen.

Mientras que la produccion agrícola se ha mas que duplicado en otras naciones con el poderoso auxilio de las máquinas, nuestra agricultura arrastra una vida lánguida, y sus productos son hoy casi los mismos que hace un siglo. Fijándose los autores del pensamiento que nos ocupa en las causas que contribuyen á que en España se produzca *poco y caro*, tratan de buscar el remedio universalizando, si se nos permite la frase, los procedimientos que la ciencia recomienda y que tan maravillosos resultados han dado en otras comarcas.

¿Necesitaremos elogiar el proyecto? No habrá dice con razon, *El Imparcial*, nadie que ponga en duda su eficacia, así como tampoco será posible hallar un español que no esté dispuesto á prestarle su apoyo. Por lo pronto, sabemos que entre los sesenta grandes propietarios citados figuran grandes de España, senadores, diputados en varias legislaturas y altos dignatarios en todas las administraciones, que han acogido el proyecto con verdadero entusiasmo, y se proponen llevarlo á cumplida realizacion en un breve plazo, invitando á todas las clases y á todas las fortunas para que cuál mas, cuál menos, unos con su ilustracion, otros con su modesto óbolo, se interesen en la cruzada que va á emprenderse contra la ignorancia, las preocupaciones y el fanatismo de la rutina.

Nosotros ofrecemos desde luego nuestra insignificante cooperacion, y con nosotros, estamos seguros de ello, toda la prensa española, cuyos esfuerzos han contribuido no poco á levantar la opinion del estado de abatimiento en que se encontraba.

Hemos sabido, no sin pena, que una persona piadosa y para nosotros digna por muchos títulos de respetuosa consideracion, ha creído ver alguna ofensa al sentimiento religioso, en el artículo que con el epígrafe CEMENTERIO publicó D. Timoteo Alfaro en nuestro número 49.

Declaramos haber recibido y publicado dicho artículo como trabajo meramente literario y extraño á toda cuestion religiosa, entendiéndolo en sentido figurado y poético las imágenes que en el abundan, y autorizados con la honrosa posicion oficial científica que ocupa el autor y con sus antecedentes literarios, pues ya le conocíamos, entre otros estimables

trabajos, *Las Lamentaciones de Jeremias* y *El Cantar de los Cantares de Salomon*, traducidos y publicados con aprobacion de la Censura eclesiástica y bajo el amparo del actual Sr. Director general de Instruccion pública D. Severo Catalina.

En el acto de visitar los vivos las tumbas de los finados pidiendo á Dios el eterno descanso de sus almas, siempre hemos visto y respetado y egutado una protestacion elocuente de fé, y en especial de los dogmas de la inmortalidad de las almas y de la futura resurreccion de los cuerpos, dogmas revelados, muy conformes con los sentimientos mas puros de la humana naturaleza, altamente consoladores, y que encierran una profunda filosofía.

La Iglesia deposita los restos mortales en lugar sagrado, bajo el pavimento de los templos ó en los cementerios, por que fueron miembros de Jesucristo, cuyo pasado y porvenir les hace dignos del respecto que se les guarda.

Nunca, en fin, los fieles discípulos de Jesucristo deben confundirse con los rectorios del error y de la supersticion.

Hemos hablado con el Sr. Alfaro en este sentido, con motivo del artículo que ha dado ocasion á estas declaraciones, y satisfaccion y cual nos lo prometíamos, le hemos hallado conforme con todas. Si abandonó algunas palabras ó alguna frase que que pudiera entenderse poco ajustada á estos principios, que son los suyos, hizolo arrastrado por la inspiracion, en figuras puramente literarias, pero sin olvidar las ideas y constante conducta de LA PROVINCIA.

En sesion extraordinaria celebrada el martes anterior bajo la presidencia del gobernador de la provincia, el Ayuntamiento de Badajoz acordó adquirir por su cuenta un respetable número de fanegas de trigo para asegurar el abasto del pan y promover la concurrencia, y que al efecto saliesen para Valladolid, Zamora y Salamanca comisionados de la municipalidad para adquirir por de pronto ocho ó diez mil fanegas de dicho grano.

Con frecuencia venimos publicando datos relativos al servicio que se presta en la Biblioteca pública de esta Universidad, cuya importancia, lejos de disminuir, aumenta de dia en dia. Segun ya tenemos dicho, en los meses de Enero ó Setiembre, ambos inclusive, tuvo 13386 concurrentes, y ahora habremos de añadir que durante el mes de Octubre último han concurrido 1324 personas, distribuidas en esta forma: 887 lectores á quienes se han facilitado 1062 obras en 1396 volúmenes; 62 que han pedido obras de que carecia el establecimiento, 331 que usaron libro propio; 4 viajeros extranjeros y 40 nacionales: clasificadas las 1062 obras por materias é idiomas, resul-

tan consultadas 143 de Teología, 188 de Jurisprudencia, 177 de Ciencias y Artes, 251 de Bellas letras, 291 de Historia y 12 de Enciclopedia y Periódicos: 32 en lenguas orientales, 2 en griego, 235 en latín, 3 en italiano, 765 en castellano y 25 en francés. Estas cifras dicen más que todos los elogios que pudieramos tributar á tan útil establecimiento, que á pesar de la corta consignación con que cuenta para la compra de libros, vá llenando vacíos que ántes se notaban en casi todas sus secciones; así que inútil nos parece encarecer lo conveniente que sería para el público que se aumentase aquella, para que pudiera corresponder á las necesidades que tiene que satisfacer. El servicio prestado por el reducido personal empleado hoy en la Biblioteca, es superior á todo encarecimiento.

Trabajos agrícolas del mes de noviembre.—En este mes acaban desaparecer la verdura y las coloreadas flores: los frondosos árboles pierden sus hojas y aparecen como palos secos y desmantelados. Se empieza á cortar los árboles, y se acaba la sembradura de otoño. Se encuentran algunas legumbres en los jardines bien cuidados, pero para no perder estas y otras plantas semejantes, como el cardo, la remolacha, la patata, etc., será preciso no dejarlas espuestas á las heladas, para lo cual se necesita una estufa ó una cubierta á propósito. Se continúan plantando las cebollas y los ajos. En este mes nacen los corderillos, y estos y las madres exigen muchos cuidados; se matan los cerdos para las provisiones de invierno; se venden los bueyes que no sirven para el trabajo ó se trata de cebarlos; se extrae el aceite de nueces; se arrancan las cepas viejas, y por último, se cubren con hojas secas las plantas susceptibles de helarse.

No puede ocurrirnos mayor satisfacción en nuestras tareas periodísticas, que la de publicar noticias referentes al progreso de los pueblos de esta Provincia. Como que por ellos y para su mejoramiento moral, intelectual y material, exclusivamente trabajamos.

Por esto publicamos hoy con sin igual placer las positivas mejoras que está experimentando el importante y por tantos títulos estimable pueblo de Cantalapiedra.

El día 2 último se inauguró en dicho pueblo una Escuela de adultos y una Biblioteca municipal. El acto estuvo sumamente concurrido, y el médico titular D. Eduardo Garrido leyó un discurso alusivo á la importancia que tienen estos medios de instrucción. Es de altísima honra para Cantalapiedra, haber iniciado en el terreno práctico y con éxito feliz las Bibliotecas municipales, en un país donde todavía no se conocía un establecimiento de esta índole.

En el mismo pueblo se hacen serios y acertados preparativos para conjurar el hambre con que el próximo invierno nos amenaza; pues al efecto se proyecta construir un camino vecinal con dirección á Medina del Campo y un labadero público de que el pueblo carece, y reparar el Matadero público convirtiéndolo en uno de los mejores edificios de su clase.

Tampoco se han abandonado en Cantalapiedra las obras de ornato público. Se ha aumentado el arbolado,

do, y arreglado bastante las calles y afueras del pueblo, y sobre todo su espaciosa plaza, donde van á colocarse cuatro grandes farolas.

Admirarán más estos resultados teniendo en cuenta que Cantalapiedra no dispone de grandes recursos, pues solo cuenta con los recargos sobre las contribuciones. Aquellas son las maravillas de una buena administración, y aun á riesgo de ofender la modestia de nuestro buen amigo D. Ramon Carranza, actual alcalde de Cantalapiedra, publicamos con gusto que aquella buena administración está como encarnada en él, y es el natural resultado de la inquebrantable fé y actividad inteligente con que plantea las mismas doctrinas que con tanta honra nuestra viene sustentando en LA PROVINCIA.

REVISTA NACIONAL Y ESTRANGERA.

La *Correspondencia de España* en su última hora del miércoles dijo:

«Anoche á las nueve falleció en una quinta cerca de Biarritz el capitán general de los ejércitos nacionales D. Leopoldo O'Donnell y Joris, duque de Tetuan.»

«La noticia ha circulado por Madrid con la rapidez del rayo, y en todos los círculos ha producido una triste impresión que no han tratado de disimular ni sus adversarios políticos. Este es el privilegio de los grandes hombres.»

Al día siguiente añadió:

«La impresión que ha producido en el público y en la prensa en general la noticia del fallecimiento del señor duque de Tetuan ha sido profundísima. Los redactores de *La Correspondencia de España* que ven en esta desgracia una pérdida para la nación entera, se asocian sinceramente al sentimiento general y rinden este último y pobre tributo al ilustre hombre público, al hombre de carácter levantado, al ciudadano honrado.»

La *Gaceta* publicó un real decreto disponiendo que se tributen al cadáver los honores fúnebres que la ordenanza señala para los capitanes generales que mueren en plaza con mando en jefe.

El *Diario Español*, órgano autorizado del mismo partido á que pertenecía el ilustre duque, publicó un artículo del que copiamos los siguientes párrafos:

«Ocultos son para todos los misterios que encierra el porvenir: ocultas las tremendas ó gloriosas vicisitudes políticas que han de señalar en lo sucesivo el camino de nuestra historia; pero cualesquiera que sean los sucesos que hayan de sobrevenir en este país, es seguro que la muerte del duque de Tetuan ha de resentirlos gravemente, y que su pérdida ha de aumentar en mucho nuestras desdichas ó amenguar nuestras venturas. La causa constitucional, tan violentamente combatida por sus enemigos, y con tantos bríos defendida siempre por el general O'Donnell, verá amortiguados desde hoy sus triunfos. La monarquía, el orden, la libertad, á que consagró su vida y por que derramó su sangre el duque de Tetuan, llorarán con sus amigos, llorarán con el país pérdida semejante.»

El general O'Donnell ha muerto en tierra extranjera; él, tan amante de España, apenas habrá podido aspirar las auras de la cercana patria en los últimos instantes de su vida; él, para quien era tan grata la amistad; él, que cifraba su dicha toda dentro del hogar doméstico, no ha podido escuchar la voz cariñosa de sus amigos, ni recibir las postreras caricias de todos los individuos de su familia. Pero desde el Cielo, á donde sus virtudes le habrán llevado ya, oír sin duda el grito de dolor que á todos arranca su muerte, y compadecerá al pueblo que lo vio nacer y que admiró su heroísmo.»

Los últimos despachos telegráficos referentes á la cuestión romana dan cuenta de la derrota de los garibaldinos entre Monte-Rotondo y Tivoli, de la prisión de Garibaldi en la fortaleza de Spezia, de la fuga de los hijos de Garibaldi del castillo de Varignano, de movimientos sofocados en Pavia y en Milan, del proyecto de una conferencia para el arreglo de tan grave asunto, de

la suspensión del embarque de tropas francesas en Tolon, y de la proyectada vuelta de las que ocupan los Estados pontificios para el 20 inmediato.

Por un maestro de obras de Leon se ha inventado una máquina para hacer el movimiento de tierras; esta máquina, sin vapor ni aplicación de otra fuerza motriz que la que puede emplearse por uno ó dos hombres, hace el movimiento de ascension elevando la grada colocada en cestos hasta la altura de cinco metros y sucesivamente á medida de la profundidad aumentando su fuerza; hallándose calculada su velocidad en la proporción de setenta cestas por minuto á la altura indicada.

En la *Revista Mercantil* de Manila del 2 de Setiembre, que hemos recibido por el último correo, vemos que las 150 libras de trigo de California se vendían á 83 rs. vn. y siendo estas libras mas de fanega y media nuestra, resulta que el precio del trigo, traído desde California será de 54 rs. fanega; La harina estaba á 183 rs. vn. el barril. Bien podemos en España envidiar esta situación de Filipinas, y mucho habrá que decir sobre el particular.

El Ayuntamiento de Málaga ha establecido dos puestos de pan en aquella ciudad, espendiendo la hogaza á 15 cuartos, á pesar de costarle al municipio á 16 cada una.

REVISTA PROVINCIAL.

—El número último del *Boletín Eclesiástico* de los obispados de Salamanca y Ciudad-Rodrigo está encabezado con el siguiente documento:

«Obispados de Salamanca y Ciudad-Rodrigo.—Conocida es de Nuestros muy amados Diocesanos la aflictiva situación en que se halla en estos momentos Nuestro Santísimo Padre el Papa Pío IX. Una turba impía ha invadido sus reducidos Estados con el sacrilego intento de destronar al mas Santo y legitimo de los Príncipes, introduciendo en ellos la anarquía mas espantosa en el orden civil y la mas honda perturbación en el religioso. Faltando á todo linaje de respeto y consideración, atropellando todo derecho y justicia, y violando pactos y compromisos solemnemente avergüenza de acometer á mano armada al Padre bondadoso, al Rey manso y pacífico, al Vicario de Jesucristo en la tierra. Al presenciar este inaudito escándalo, una santa indignación se apodera del ánimo de los verdaderos Católicos, contra esos hombres sin fé y sin pudor, cuyos execrables propósitos se dirigen á destruir el Catolicismo en su fundamento.»

En tan críticas circunstancias muchos fervorosos hijos de la Iglesia han acudido á defender valerosamente con las armas al Padre Común de los fieles, resistiendo con denuedo y heroísmo las embestidas de esos Vándalos del siglo XIX. Pero si á todos no es dado imitar tan noble ejemplo, todos podemos y tenemos un estrecho deber de conciencia de ampararlo y defenderle con otra clase de armas, que son las de la oración y la limosna.

En su virtud exhortamos con el mayor encarecimiento á Nuestros amados diocesanos á que redoblen sus oraciones al Señor á fin de que preserve á Nuestro Santísimo Padre el Papa, del inminente peligro que le cerca, y no permita que caiga en manos de sus enemigos. Y por cuanto la oración en comun es mas eficaz y acepta á los ojos de Dios, encargamos á nuestros Párrocos y Ecénomos que durante tres días, á su elección, hagan en sus Iglesias rogativas públicas, cantando la Letanía de los Santos después de la Misa conventual; á cuyos actos invitarán á las Autoridades y Corporaciones, esperando que continuarán contribuyendo con sus socorros y donativos los que se hallen en posibilidad de hacerlo. Salamanca 29 de Octubre de 1867.

—ANASTASIO, Obispo de Salamanca, Administrador Apostólico de Ciudad-Rodrigo.»

Escrita la anterior circular recibió el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo la siguiente carta:

«Ministerio de Gracia y Justicia.—Exce-

lentísimo Sr. Obispo de Salamanca, Administrador Apostólico de Ciudad-Rodrigo.—Muy Sr. mio y respetable Prelado: Los deplorables acontecimientos ocurridos en los Estados Pontificios llevando la alarma y la amargura á la capital misma del Orbe Cristiano, han contristado profundamente el corazón de S. M. la Reina (q. D. g.)—Aunque detenida en su marcha la revolución que amenazaba al Pastor universal, al Padre común de los fieles, todos los Católicos vuelven sus ojos hácia ese Anciano venerable y piden á Dios paz y consuelo para la Iglesia, tranquilidad espiritual para los pueblos. La Nación Española, Católica por esencia, no puede dejar de tomar una parte muy principal en esta súplica, y la Reina, cuya piedad y filial cariño al sagrado Pastor de los Pastores son tan conocidos, desea por tanto que se eleven plegarias al Altísimo, implorando sus auxilios en las actuales circunstancias. Con este motivo me ordena S. M. encargar á V. E. I., como tengo la honra de verificarlo, que en todas las Iglesias de esa Diócesis y la de Ciudad-Rodrigo se hagan rogativas durante tres días, invitando al efecto á las autoridades y corporaciones y á todos los fieles. Aprovecho esta ocasión para reiterar á V. E. I. los sentimientos de la mas distinguida consideración con que soy su atento S. S. Q. B. S. M., *El Marqués de Roncali*.—Madrid 1.º de Noviembre de 1867.

—Los donativos hechos á favor del Sumo Pontífice, en la Diócesis de Salamanca, suman 181.837 rs. y 53 cént., y los reunidos con igual objeto en la Diócesis de Ciudad-Rodrigo, ascienden á 8.958 rs. y 47 céntimos.

—Por el Gobierno de la provincia se ha reclamado á los Alcaldes un estado de los socorros facilitados á los pobres en el año económico de 1866 á 1867.

EFEMÉRIDES DE LA PROVINCIA. Noviembre 10. 1703. Murió Fr. Andres de las Llagas, religioso lego descalzo de San Francisco de Salamanca. Llamábanle el *Gracioso Limosnero*, y tuvo en esta ciudad extraordinaria popularidad. Había anunciado á nuestros abuelos las desgracias que padecieron en la guerra de sucesión.

11. 1511. Se instaló el Colegio Trilingüe de la Universidad de Salamanca.

12. Apareció sobre las riveras de Matatalon, el cajón que custodiaba los manuscritos del Ilmo. Sr. D. Alfonso Madrigal (*el Tostado*), y que se habían perdido en el día anterior, con la nave en que los llevaba el Mtro. Polo, de orden del cardenal Cisneros, para imprimirlos en Venecia.

13. 1543. Entró en Salamanca la infanta D.ª María de Portugal, que en esta misma ciudad se casó con el Príncipe don Felipe, que en ella la esperaba ya.

CRONICA LOCAL.

—A petición de los comerciantes de esta ciudad, las autoridades eclesiástica y civil, de acuerdo, han autorizado que los comercios y tiendas que no sean de comestibles y bebidas, estén abiertos al público hasta las doce de la mañana en los días festivos.

LA PROVINCIA que se adelantó á los comerciantes con analoga petición, no puede menos de aplaudir esta medida, que concilia en lo posible la observancia de las fiestas religiosas con las necesidades del consumidor y del comerciante.

—Concurrida, animada y salpicada de expansiones de buen gusto estuvo la función que en la noche del viernes, en el Teatro del Liceo y á beneficio de las clases necesitadas dieron los Bufos salmantinos. Repitiose *El jóven Telémaco*, y fueron muy aplaudidos las diosas Calipso y Venus, las ninfas Eucaris, Nisea, Leucotoe, Amarilis y Cinaris, el jóven Telémaco, el sabio Mentor, el niño Amor, el prudente Ulises y el coro ninfeo, conocidos en este mundo terrenal y prosaico con los nombres de García de Solís, Aparicio, Rodríguez Escalona, Peñalosas, Maldonados, Villazan, Oliva y Blanco, Bejar, Perez Duro, Céspedes, Riva y Trespalacios, Miegimolle, Periañez, Gomez Sanz y Carvajal.

El escenario fué repetidamente cubierto de palomas y de coronas.

Se leyó por el Sr. García de Solís una inspirada y sentida poesia á la *Caridad*, de nuestro amigo el Sr. Villar y Macías

(D. M.) Improvisola el poeta á petición de los Bufos.

Terminó la fiesta con el *Buenas noches Sr. D. Simon*, representado con gracia, por los Señores Bejar, Aparicio, Escalona, Garcia Solis, Gomez Sanz, Peñalosas y Periañez.

Hoy, mas que el primer día, LA PROVINCIA celebra á los Bufos salmantinos, por que trabajaron para el desgraciado pobre. Procedieron tan generosamente que hasta costearon todos los gastos de la función.

La Junta directiva del Liceo, galante á su vez, habia concedido el Teatro gratis.

El público como era de esperar, correspondiendo á un llamamiento tan caritativo, ocupó todas las localidades, retribuyéndolas con generosidad.

—Hoy, á las 12 de la mañana, se reúne el Ilustre Colegio de abogados de esta ciudad, en Junta general extraordinaria, para discutir los Estatutos de la proyectada Academia de Legislación y Jurisprudencia.

CALENDARIO: Noviembre 10 Dom. XXII El Patronio de Nuestra Señora y san Andrés Avellino cf.

11 Lun. san Martín ob. y cf. Luna llena á las 12 y 36 min. de la noche en Tauro. Revuelto, hielos.

12 Mart. san Diego de Alcalá cf. san Millán abad. y san Martín papa y m. r.

13 Miér. s. Eugenio III arz. de Toledo. san Etanislao de Koska y s. Homobono.

VARIEDADES.

La Gaceta médica de Paris refiere en los siguientes términos un caso de envenenamiento violento por medio del tabaco:

«R..., de diez y siete años de edad, obrero en una fábrica de algodón, abandonó el taller el 8 de octubre, á las seis y media de la tarde, al parecer en estado completo de salud.

Tres horas despues volvió, y experimentaba un dolor en el epigastrio: habia masticado durante este tiempo dos terceras partes de un tabaco del peso de media onza, y se habia tragado la saliva, lo cual le produjo inmediatamente vómitos y escalofríos.

Al día siguiente tenia el aire estúpido, y sus miembros estaban rígidos y dolorosos. Al tercer día fué acometido de convulsiones violentas, siendo entonces reconocido por el doctor Walter Scott, que siguió el curso de la enfermedad. Habia perdido el conocimiento, tenia los ojos hundidos, los músculos de la cara contraídos; la lengua tenia un color fuliginoso, y las pupilas extraordinariamente dilatadas, per-

manecian inmóviles bajo la influencia de la luz: el pulso era débil y apenas se sentian las palpitaciones del corazón.

El enfermo estaba agitado, y se quejaba sin cesar; llevaba con frecuencia la mano al epigastrio, y retorcia el cuerpo como si padeciese vivos dolores abdominales; dirigia hacia atrás la cabeza, y se habian vuelto muy rígidos los músculos del cuello.

Murió á los siete días, sin ofrecer otro cambio notable. No recobró nunca el conocimiento; el pulso fué siempre débil; tragaba los líquidos con mucha dificultad, y experimentaba con frecuencia convulsiones en la espalda.

El tratamiento consistió en la administración de aguardiente, café concentrado, y una mistura de carbonato de amoniaco.

Se notaron señales de putrefacción en las partes superiores del tórax y en el abdomen, un cuarto de hora antes de la muerte.

El estómago contenia, al hacer la autopsia, como una onza de una materia negruzca, granulosa y sin olor particular.

El bazo era muy voluminoso, los pulmones se habian congestionado, y el corazón estaba ancho, pálido y flojo.

Los vasos del cerebro estaban llenos de sangre negruzca, hallándose esparcida en ambos hemisferios como media onza de sangre.

Este caso puede servir de escarmiento á las personas que tienen la costumbre de masticar el tabaco, á fin de que, por lo menos, eviten en lo posible tragar la saliva.»

La revista titulada *El Cosmos*, tan acreditada en Alemania, dá á conocer un medio ciertísimo para averiguar la edad de los caballos, despues de haber cumplido ocho años, descubrimiento, que si se confirma, será de suma importancia, puesto que con su auxilio podrá determinarse con exactitud la edad de un caballo, sin que sea preciso atenerse á lo que invente la supercheria. Consiste el mencionado descubrimiento, en la determinación de una arruga que se forma en la parte superior del párpado de los caballos, produciéndose cada año una nueva arruga, y deduciéndose por lo tanto la edad de aquellos del número de arrugas de sus párpados.

Un periódico dice que para curar la tos convulsiva en los niños, no hay mejor remedio que el siguiente:

«Derritase un escrúpulo de sal de tártaro en medio cuartillo de agua, agréguense diez granos de grama bien molida, duplicándolo con azúcar fina, y dese de esto la

cuarta parte de una cucharada de sopa cuatro veces al día á un niño chiquito; media cucharada al de dos ó tres años, y una cucharada entera al de cuatro para arriba.

El alivio se experimenta desde luego, y la cura por lo general se logra en cinco ó seis días.»

¡BIEN POR EL VETERANO! El capitán de fragata Mr. X tenia ambas piernas fracturadas á consecuencia de haber reventado un obús en un combate naval. Despues de un detenido exámen, el médico manifestó que era indispensable amputarle la pierna derecha, en extremo maltratada, y dispuso la operación para el día siguiente. Obligado á asistir á un oficial superior, confió aquella operación á dos ayudantes mayores, que se equivocaron y amputaron la pierna izquierda.

Encorelizóse el médico y se encorelizó aun mas el operado, quien no permitió en modo alguno una nueva mutilación. Acertado anduvo el último, pues la pierna sentenciada se curó con el tiempo, á pesar de los pronósticos del facultativo.

Mr. X continuó en el servicio, obtuvo un ascenso y acabó por consolarse de la cruel equivocación de que habia sido víctima. Cuando llegó á almirante, hallándose sentado en un banco durante un nuevo combate naval, vino una bala que le llevó... la pierna de madera.

—Demos gracias á la Providencia, dijo levantándose alegremente. Si los imbéciles cirujanos que me operaron no se hubieran equivocado hace veinte años, hoy me hubiera quedado sin ninguna pierna.

Se cuenta una anécdota referente al compositor de la ópera *L'ebrea*. En 1849 se estaban ensayando en el teatro de la ópera cómica *Los mosqueteros de la Reina*, de Halevy, y este iba á almorzar un día, cuando oyó en el patio de su casa, donde habia albañiles, que se cantaba el motivo de la marcha del primer acto. Sorprendido el maestro, creyó que habia copiado aquel canto sin saberlo, y que su ópera iba á fracasar. Envió un criado á preguntar al albañil que cantaba, donde habia oído aquella melodía, y este contestó que la aprendió de oír al oficial. Mayor desesperación de Halevy, que perdió las ganas de comer. Al cabo de una hora llegó el oficial, se lo preguntó con avidéz y dijo que la sabia de oír la ensayar en el teatro de la Ópera cómica, donde habia estado componiendo una pared. Halevy le abrazó y convidó á almorzar á todos los albañiles.

EL SIGLO DE COBRE. Almacén de inventos nuevos para destruir á la humanidad. Los dueños del establecimiento, comprendiendo que uno de los primeros adelantos es saberse destruir cordialmente, ofrecen á este respetable público un sin número de maravillosas invenciones que, empezando por destruir un individuo, acaban por destruir un pueblo.

Comprendiendo que la vida es demasiado larga, nada se inventa para prolongarla, pero mucho para acabar con ella.

Darán razon los cañones rayados, las carabinas Minié y los fusiles de aguja.

A LOS AMIGOS DE LA CASA. El Sr. don Amor y la Sra. D.ª Moneda, participan á V. su efectuado enlace, y le ofrecen su casa en la calle de *Ya me lo dirás despues*, cuarto de cobre, número cuanto mas alto mejor.

Sr. D. Fulano de Tal y señora.

DESCUBRIMIENTO NOTABLE. Don Yo To Conozco acaba de inventar unos anteojos encantados para ver perfectamente el fondo del corazón humano.

El uso de estos anteojos produce náuseas; así es que solo pueden servir á los curados de espanto.

Se espandan á alto precio en casa de doña Dolorosa Esperiencia.

Cierto individuo contemplaba á un loco, y atemorizado al ver aquella desgracia, dijo:

—Dios me conserve la razon. El loco lo miró fijamente, y con tono burlon le contestó:

—No sabe usted lo que se pide; cuatro años hace que Dios me quitó la razon, y todavía la conserva en su poder.

(El Cero.)

El Aceite de Hígado de Bacalao ferruginoso de Cherrier, farmacéutico en Paris, reemplaza con mucha ventaja las píldoras y el jarabe de ioduro de hierro. Se soporta con mas facilidad por las personas delicadas, se asimila mejor y no provoca el estreñimiento.

Editor responsable, JUAN SOTILLO.

Salamanca. Imp. de D. S. Cerezo, Rúa 4.

Lo mismo que Porcio Latron, tambien Séneca nació en Córdoba, de donde partió á Roma, todavia jóven, viviendo allí muchos años dedicado á la enseñanza de la retórica con éxito grande, tanto para su fama que fué mucha, como para su fortuna que no fué menor.

Cumplidos 52 años volviöse á su ciudad natal donde, casado con Helvia, tuvo tres hijos, á saber: Marco Anneo Séneca Novato, ó sea Junio Anneo Galion, Lucio Anneo Séneca, el filósofo, y Lucio Anneo Mela, padre de Lucano. Trasládose á Roma con ellos y, siguiendo su profesion con igual gloria y provecho que antes, dióles completa educación literaria, escribiendo para su enseñanza, y á ruego suyo, las obras que se conocen bajo el título de *Controversias* y *Suasorias* ó *Exhortaciones*. La primera, de que no se conservan sino cinco libros incompletos, y trozos de los cinco restantes, es una serie de declamaciones sobre asuntos fingidos del género judicial, segun el uso de las escuelas de entonces. La segunda, que no constaba mas que de un libro del cual solamente conocemos una parte, es otra serie de declamaciones tambien, pero del género llamado deliberativo y del mismo modo fingidas *ad libitum*. Tanto las unas como las otras habialas recogido Séneca en las escuelas de los mas famosos retóricos de su tiempo, gracias á la memoria prodigiosísima con que le habia dotado naturaleza.

El servicio con esto prestado á la literatura, no ha menester de elogios ni ponderaciones, que harto se alaba por sí. Además de que el mérito principal de nuestro Séneca, estriba cabalmente en las apreciaciones y comentarios que pone al fin de cada uno de los discursos compilados.

Cualidades de sumo precio, por no decir de primer orden, brillan en Marco Séneca, así respecto del fondo,

fuera famoso por la gloria que le toca de la mucha que los discretos y doctos concedieron siempre á su discípulo Plinio el menor.

Tratemos, empero, de cada uno separadamente, dando particular noticia de su vida y escritos y del mérito que estos alcanzan.

IV.

Aunque no puede negarse que la época del florecimiento de Porcio Latron corresponde al último tercio del siglo que llamamos de oro, puede sin duda contárselo, como de hecho se le cuenta, entre los escritores del siguiente periodo, atendiendo menos al rigor cronológico que á la índole y tendencia de sus trabajos é ingenio. La ciudad de Córdoba le vió nacer y en su foro recogió aplausos y conquistó fama antes de trasladarse á Roma á la edad de veinte años, poco mas ó menos. Treinta y seis vivió en la ciudad eterna, habiendo puesto fin á sus días, molestado de graves dolencias, el año cuarenta de Augusto.

Que fué «célebre entre los maestros de bien decir» lo atestigua Plinio; que «fué declamador de nombre esclarecido» dícelo Quintiliano; que «Ovidio le escuchaba con admiración y que recogia sus sentencias para valerse de ellas en sus obras» lo refiere Séneca, el cual enumeraba sus dotes hablando así: «Con frecuencia me veré obligado á refrescar la memoria de mi carísimo colega Porcio Latron, y á mencionarle complacido la amistad verdadera que me ligó con él... fué el varón mas grave y elocuente de su siglo: quien mas se enseñoreó de su ingenio y le dejó correr mas libre-

Insértase los anuncios de 8 líneas ó menos por 4 rs. uno, y los demás á 50 cént. línea.

ANUNCIOS.

Los suscritores disfrutarán de la mitad de estos precios y de un anuncio mensual de 10 líneas gratis.

SECCION OFICIAL.

Arrendamientos. La Administración de hacienda pública de esta provincia anuncia la subasta de los siguientes, en el 17 del actual, á las once de su mañana, con sujeción al pliego de condiciones publicado en el Boletín oficial.

694. Una yugada de 20 tierras, en término de Salmoral, de la Iglesia de San Juan de Avila, por 45 escudos 360 milésimas, bajado el 40 por 100 de los 50 escudos 400 milésimas, tipo de la cuarta subasta.

676. Una yugada de 50 tierras, en término de Villar de Gallimazo, de su Beneficio simple, por 156 escudos 282 milésimas, bajado el 40 por 100 de los 173 escudos 646 milésimas, tipo de la cuarta subasta.

71. Varias tierras en término de Calzada de Valduniel, de la Clerería de Salamanca, por 163 escudos 997 milésimas, bajado el 40 por 100 de los 182 escudos 218 milésimas, tipo de la cuarta subasta.

2084. Varias tierras en término de Negrilla, de las Monjas de San Pedro de Salamanca por 48 escudos 782 milésimas, bajado el 40 por 100 de los 29 escudos 880 milésimas, tipo de la cuarta subasta.

263. Varias tierras en término de Barreco Pardo, de su Beneficio, por 30 escudos 933 milésimas, bajado el 40 por 100 de los 34 escudos 369 milésimas, tipo de la cuarta subasta.

279. Varias tierras, huerta y cortina, en término de Saucelle, de su Beneficio, por 19 escudos 440 milésimas, bajado el 40 por 100 de los 21 escudos 600 milésimas, tipo de la cuarta subasta.

Varias tierras en término de Sobradillo, de sus Animas, por 7 escudos 258 milésimas bajado el 40 por 100 de los 8 escudos 64 milésimas, tipo de la cuarta subasta.

Varias tierras en término de Valdecarros, de la Iglesia de San Miguel, por 13 escudos 025 milésimas, bajado el 40 por 100 de los 14 escudos 472 milésimas, tipo de cuarta subasta.

Mercado. Precio que han tenido los artículos de primera necesidad, el día 9 de Noviembre, en esta Capital.

Trigo candeal de 1.^a fanega 58'60 rs. — Id. de 2.^a, id. 54'48.—Id. de 3.^a, id. 54'46, —Centeno, id. 34'50.—Cebada, id. 56'50. —Algarrobas, id. 32'50.—Garbanzos id. 100 420.—Judías, id. 68.—Aceite, arroba. 63 —Vino, cántaro 49'50.—Aguardiente id. 60 —Vaca, libra 4'48.—Carnero, id. 4'75

Tocino, id. 2'36.—Manteca, id. 2'63.—Arroz, arroba 29.—Harina, id. 22.—Patatas, id. 3'50.—Miel, id. 250.—Lana fina en sucio, id. 76.—Vasta en id, id. 60.

SECCION NO OFICIAL.

Se arrienda una casa en la calle del Jesús de esta Ciudad, núm. 48, propia de Don Francisco Peralvo: de su renta y demás condiciones dará razón D. José Braulio Lopez, calle de Bordadores, núm. 8.

También de la pertenencia del mismo Don Francisco Peralvo, se arrienda otra casa con su jardín en la calle del Caliz, número 10, parroquia de Santo Tomas: dará razón de la renta y condiciones, dicho Sr. Lopez.

¡¡¡A REIR!!!

Almanaque de los chistes para 1868, ilustrado con mas de 60 caricaturas y conteniendo multitud de cuentos, chascarrillos, anécdotas y poesías de los Sres. Principe, Campoamor, Victor Hugo, Blasco, Esquilache, J. M. Zorrilla, Ossorio y Bernard, Oyero, C. C. Nuñez, etc.

Precio 4 reales.

Hállase de venta en esta ciudad en casa de la Sra. viuda de Lopez é hijos, Plaza Mayor, 28, tienda, y en casa de D. Eugenio Calon, Zamora, núm. 3.

Puede adquirirse también dirigiendo 4 sellos de real en carta, á su editor D. Jesus Gracia, calle del Avemaria, 12, entresuelo, derecha, Madrid. 40—6

Se venden varias tierras de labor en los Pueblos de Gomecello, Arcediano y Palencia de Negrilla, partido de esta Capital. En la Escribanía del Licenciado D. Eusebio Sanchez Manzano, Prior, 25, informarán del precio y demás condiciones de la venta.

FRANCÉS.

Enseñanza en academia de dicho idioma. Lecciones particulares en casa del Profesor ó en la de los discípulos que lo deseen. Horas y honorarios convencionales. Plaza de la Libertad, número 8.

Tratado muy compendiado original de Física experimental, dispuesto al alcance de los alumnos de las Escuelas superiores ó

normales, industriales y de Institutos de segunda enseñanza, etc., etc., por el Doctor D. Pedro José Tellez y Martínez. Redacción de LA PROVINCIA, 6 reales.

SALAMANCA ARTÍSTICA Y MONUMENTAL ó descripción de sus principales monumentos,

por el Dr. y Académico de la de S. Fernando: D. MODESTO FALCON.

Edición de lujo papel superior: un tomo en medio pliego, marca española de 320 folios. Se vende en las librerías de D. Telesforo Oliva y D. Sebastian Cerezo al precio de 40 reales ejemplar.—Todo pedido de diez ejemplares tendrá una rebaja de diez por ciento.

FILÓSOFOS ESPAÑOLES.

OBRAS DE OLIVA SABUGO DE NANTES,

escritora del siglo XVI,

por D. JULIAN SANCHEZ RUANO.

Este opúsculo que consta de 42 páginas de elegante impresión, es un juicio crítico no solamente de los notables escritos de esta autora, sino de la época toda en que vivió, bajo el punto de vista de la filosofía. Abunda en muchos y excelentes datos y noticias de sumo interés para la historia general científica de España, que aun está por escribir. Véndese á 4 rs. en Madrid, librería de Durán, y en Salamanca en la de Cerezo.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

AUTORIZADO EN FRANCIA, AUSTRIA, BELGICA Y RUSIA.

El Rob Boyveau Laffecteur es el único autorizado y garantizado legítimo por la firma del doctor Gereau de Saint-Gervais. De una digestión fácil, grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los empeines, los abscesos, los cánceros, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, etc.

Este remedio es un específico para las enfermedades contagiosas, nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso depurativo destruye los accidentes ocasionados por el mercurio y ayuda á la naturaleza á desembarazarse de él, así como del yodo cuando se ha tomado con exceso.

Depósito en esta Ciudad, Oficina de Farmacia, Laboratorio Químico y Droguería de doctor D. Angel Villar y Pinto, portales del Pan, núm. 7.

LA UNION.

compañía general española de seguros á prima fija.

Esta gran Compañía Nacional, la mas importante por los capitales que tiene asegurados, y establecida sobre las bases mas sólidas, asegura contra el incendio por primas fijas muy moderadas, todos los objetos muebles é inmuebles, aun cuando el fuego sea ocasionado por el fuego del cielo y por las explosiones del gas.

Paga los siniestros, cualquiera que sea su importancia, al contado, ó lo mas tarde á los quince dias siguientes al de su arreglo.

Dió principio á sus operaciones en 1.^o de Enero de 1837, y desde esa fecha hasta el 31 de Diciembre de 1866 se han inscrito en sus registros:

Capitales asegurados, Rv. 22.680.690.418.

En igual período ha satisfecho 3.862 siniestros importantes Rv. 18.752.825.

En esta Provincia lleva asegurados desde fin del año 1857 hasta la fecha

Rv... 79.450.440.

Y ha pagado por los siniestros en ella ocurridos

Rv... 492.439,03.

Sub-Director de esta provincia D. Segundo H. Iglesias. En las cabezas de partido y pueblos de importancia hay establecidos agentes auxiliares que admiten seguros y facilitan prospectos y cuantas esplicaciones sean necesarias para aquel objeto.

mente, por no poder refrenarse, ni menos suspender sus comenzados estudios, ni repasar lo ya una vez estudiado.... Tenia feliz memoria: nunca leía dos veces las oraciones que habia de recitar, pues las aprendía al escribirlas, siendo digno de admiración que escribía con la misma velocidad que hablaba.... Empleó toda su vida en el único ejercicio de las declamaciones: era su estilo conciso y nervioso, porque teniendo especial predilección á las sentencias, no gustaba de llenar la oración de figuras, ni apartarse del sentido propio y natural, sin necesidad precisa; y se fundaba para esto en que las figuras no se habían inventado para mero adorno, sino para decir al pueblo la verdad por medio de rodeos cuando á las claras le pudiera ofender..... Y siendo grande la sutileza de su ingenio, la ocultaba con tal artificio que algunos dudaban que la tuviera.» Y en otro lugar añade el mismo Marco Séneca lo siguiente: «No puedo omitir la errada opinion de los romanos en orden á Latron. Confiesan la fuerza de la elocuencia de este insigne orador, pero le motejan al mismo tiempo porque no tiene sutileza de ingenio; y se engañan, pues entre sus buenas partes, no le faltó por cierto la de la sutileza. ¿Mas de donde puede proceder esta opinion en su contra? Lo diré: hay algunos tan indiscretos que les parece que si cada palabra no es una sutileza, es prueba de corto ingenio. Latron no carecía de agudeza, pero no la ostentaba, sino que la dejaba como envuelta entre sus demás prendas oratorias. Y, á decir verdad, creo que la sutileza es vicio si se abusa de ella, y se manifiesta muy á las claras.»

Y si esto no fuera bastante, Lampillas y Amador de los Rios se han encargado de probar que nuestro Porcio contaba entre sus admiradores y discípulos á Polion, Mesala Cervino, Aurelio Fusco y Albucio Si-

lon, todos los cuales reconocieron la supremacía de su talento, y á Abrono Silon, Floro, Sparso, Publio Ovidio Nason, ya mencionado, y otros de menor fama, que cantaron sus glorias en el arte de bien decir, y que siguieron sus máximas en graves escritos en prosa y verso.

De las obras de Porcio solo se conservan fragmentos de sus *Declamaciones*, de la lectura de las cuales resulta como cierto cuanto de sus dotes escribió Séneca, á saber: que era de expresion vigorosa; de tono áspero; impetuoso, independiente y libre, y altivo al pensar y discurrir.

Su fama creció tanto que ningún español coetáneo de los muchos que ilustraron las letras romanas, incluso Cornelio Balbo, Antonio Juliano, Higinio y Julio Galion, la consiguió mayor. Por donde tenemos que no hubo exageracion al llamarle *declamatoriae virtutis unicum exemplum*, que dice Marco Séneca hablando de Latron.

V.

Si Porcio no hubiera figurado como retórico, es indudable que el primero de entre los muchos que brillaron en Roma sería Marco Séneca. La mayoría de los críticos, sin embargo, se detiene á examinar las cualidades y escritos del segundo con mas espacio que las del primero, á causa, sin duda, de su mayor notoriedad é influencia como padre de la familia Séneca, á la cual pertenece, como observa oportunamente un escritor de nuestros dias, casi toda la literatura latina desde fines del siglo de oro hasta la época de los Flavios.